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elebrada el 20 de diciembre, en la Ciencias y Tecnología (FaCyT), 6 nuevos Hildegardo González, Rector de la UNI; 

e x p l a n a d a  d e l  C a m p u s  d e  Licenciados en Ciencias y Tecnología de la quien estuvo acompañado por la Dra. Yilda CEncarnación de la Universidad Producción Aplicada a los Alimentos. Agüero de Talavera, Vicerrectora de la UNI. 

Nacional de Itapúa (UNI), la novena Sumados a los graduados de las Sedes, son Fueron invitados especiales, Lic. Félix 

ceremonia de graduación "Bicentenario de 435 profesionales a consideración del sector González en representación del Abog. Juan 

la Independencia del Paraguay", presentó a productivo y de servicio de la nación. Alberto Schmalko, Intendente Municipal de 

237 nuevos profesionales en las áreas de Encarnación; el Sr. Guillermo Yaluff, en 

Ingeniería Electromecánica, Ingeniería Civil, La emotiva ceremonia de egreso aglutinó a representación del Sr. Juan Afara, 

Ingeniería en Informática, Medicina, familiares, amigos, invitados especiales, Gobernador de Itapúa, además de 

Ingeniería Comercial, Licenciatura en catedráticos y directivos académicos de autoridades civiles y militares, también 

Admin i s t rac ión ,  en  Contab i l idad ,  universidades privadas quienes con efusivos estuvieron presentes los Decanos, 

Licenciaturas en Bilingüismo Guaraní- aplausos acompañaron la entrega de los miembros de Consejos Directivos de las 

Castellano, Ciencias Sociales, Psicología, títulos de grado a los nuevos egresados. Unidades Académicas,  docentes y 

Ciencias Jurídicas. Por primera vez, este año funcionarios de la UNI. 

egresaron profesionales de la Facultad de Presidió el acto de graduación, el Prof. Ing. 

Brillante acto de graduación

 "Bicentenario de la Independencia del Paraguay”

 las 19 horas se dio apertura con la El Rector dirigió el discurso institucional y Celina Llano, Facultad Medicina; Dr. René 

marcha proces ional  de los  luego realizó el acto de juramento de los Arrúa Torreani, Facultad de Ciencias Aegresados, con sus respectivos egresados. Seguidamente, se llevó a cabo la Económicas y Administrativas; Dr. Antonio 

padrinos. Los presentes entonaron las entrega de títulos de grado y la entrega de Kiernyezny, Facultad de Humanidades, 

estrofas del Himno Nacional, acompañados distinciones honoríficas a los mejores Ciencias Sociales y Cultura Guaraní y el Dr. 

por el coro universitario UNIcoral. La egresados y estudiantes sobresalientes. Hermenegildo Cohene, Facultad de 

invocación religiosa estuvo a cargo del Acompañaron este momento, el Secretario Ciencias y Tecnología. Estuvo presente el 

Monseñor Claudio Silvero, Obispo Auxiliar General, Abog. Néstor Ibañez y los Decano de la Facultad de Ciencias 

de la Diócesis de Encarnación. respectivos Decanos: Ing. Pascual Agropecuarias y Forestales, Ing. Agr. Rubén 

Samaniego, Facultad de Ingeniería; Dra. Ferreira. 

Momentos solemnes perdurables 

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 

Vista panorámica que ilustra la convocatoria  en el patio central de la UNI.
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Palabras de compromiso del Rector

l Prof. Ing. Hildegardo González, Artigas, Capitán Meza y San Pedro del 

rescató cada uno de las expresiones Paraná". Resaltó particularmente el logro obtenido Ede los Señores Decanos durante los ante el Consejo Nacional de Ciencias y 

diversos actos de graduación realizados este Habló de las más importantes obras de Te c n o l o g í a  ( C O N A C y T )  p a r a  e l  

año en las distintas Sedes de la UNI. Dijo que desarrollo implementadas en la UNI, al igual fortalecimiento del programa de Maestría 

la UNI, en su 15º aniversario de fundación y que los logros institucionales a nivel en Gestión Ambiental como proyecto 

con la 9ª promoción de egresados, ya lanzó académico y administrativo, que le permitió ganador en el marco de la convocatoria 

1310 egresados en diversas carreras de un crecimiento vertiginoso en tan corto Apoyo al fortalecimiento de Posgrados 

grado y 1728 profesionales egresados en lapso de tiempo y que en dicho periodo se Nacionales, que permitió brindar becas 

trascendentes especialidades de posgrado. erigió como una Universidad de referencia completas a todos los participantes de dicho 

en la región y el país, que le permitió realizar posgrado. Por otra parte, destacó la 

De igual modo, indicó que en sus inicios en importantes acuerdos, convenios con acreditación de la Carrera de Medicina por 

1996, la UNI contaba con 2 carreras y que en prestigiosas universidades de Latinoamérica cumplir con el estándar de calidad tanto por 

la actualidad cuenta con una oferta y de Europa, prestigio que le valió su ingreso la ANEAES y a nivel internacional por el 

académica de 28 carreras universitarias en a destacadas asociaciones en el ámbito del ARCU-SUR.

sus diversas sedes. En dicho contexto acotó Conosur y Latinoamérica, como en el Grupo 

que "la universidad se define como una de Universidades Públicas de la Zona de Dirigiendose a los egresados instó a asumir 

institución vinculada y comprometida con la Integración Centro Oeste de América del Sur la responsabilidad, fomentar el diálogo y el 

vocación y las necesidades productivas, (ZICOSUR) y la Asociación de Universidades respeto a la vida, ser íntegros, capaces de 

sociales y culturales de la zona, otorgando del Grupo Montevideo (AUGM). Igualmente generar procesos de cambio de mejora de la 

una especial atención al desarrollo regional, resaltó los modelos de cooperación y de realidad, contribuyendo a la búsqueda de un 

para ello se crearon las Sedes de Coronel gestión con los diversos sectores a nivel ideal de la humanidad que satisfaga a todos 

Bogado, Natalio, María Auxiliadora, General local, regional y nacional. sin exclusiones.

Mejor Egresada reflexiona sobre los desafíos de la profesión
a Lic. Paola Angélica Gamón Úbeda, Mejor Egresada de la deseos de superación, amor al trabajo, perseverancia y la convicción 

Carrera de Licenciatura en Ciencias y Tecnología de la que con la educación todo es posible. "Compañeros, hoy somos LProducción Aplicada a los Alimentos, significó que: "es un ganadores, no de lo que hoy finaliza, sino de los retos que empiezan, 

privilegio rendir un homenaje a quienes legaron una patria libre y la Universidad fue nuestra etapa de entrenamiento, no el objetivo 

soberana hace 200 años y por la otra remarcó que es un orgullo final. El objetivo final es la intensa y permanente búsqueda de nuestra 

formar parte de la UNI y ser egresado durante el 15º aniversario de identidad y desde ella iniciar la lucha por aportar al desarrollo", refirió 

su fundación". Seguidamente resaltó que la UNI: "es una institución Gamón Úbeda.

exitosa que cumple los sueños de tantos jóvenes de crecer y 

formarse como personas y excelentes profesionales. Esta 

Universidad con innumerables realizaciones, se hace acreedora del 

prestigio local e internacional y mediante alianzas estratégicas con 

Universidades del exterior, tanto jóvenes estudiantes, docentes y 

funcionarios tuvimos la oportunidad de vivir experiencias únicas, 

donde nos hemos destacado por nuestra formación y desempeño, 

al igual que nuestros pares del primer mundo".

Agradeció expresamente al Rector en nombre de los demás 

graduados por mantener las puertas abiertas a toda la población 

estudiantil y por brindar la oportunidad para todos. En especial 

reconoció y agradeció a los padres de familia quienes impartieron 
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Noviembre - Diciembre 2011 Graduación en las Sedes
20 Ingenieros Agropecuarios en General Artigas 

n medio de un clima festivo, el 29 de la UNI, recibieron sus títulos de grado. El Ing. ciencias vivas, los desafíos actuales". 

noviembre, veinte nuevos graduados Agr. Rubén Ferreira, Decano de la Facultad Agradeció a las autoridades académicas, EIngenieros Agropecuarios de la resaltó que "Los nuevos egresados se hallan administrativas, docentes e investigadores, 

Facultad de Ciencias Agropecuarias y dotado de conocimientos que les permitirá a instituciones públicas y privadas quienes 

Forestales (FaCAF), Sede General Artigas de enfrentar con éxito y valores, propios de las colaboran con la Sede.

En la ceremonia se escucharon las reflexiones del Ing. Agr. Néstor Prieto, estudiante distinguido. "Sentimos la satisfacción de haber cumplido 

la meta. El camino recorrido no fue fácil, pero el esfuerzo que implicó estudiar y trabajar para alcanzar nuestros objetivos nos da hoy sus 

frutos. El poder asumir un nuevo reto: contribuir con un mejor desempeño en el desarrollo de nuestro pías".

Contribuir con el desarrollo 

n la Sede de María Auxiliadora de la representación de la UNI y resaltó que en los 

UNI, 67 nuevos profesionales 15 años de vida institucional, la Universidad Erecibieron sus respectivos títulos de coadyuvó decididamente con el proceso de 

grado, en el salón de actos del Colegio desarrollo socio-cultural, tecnológico y 

"Espíritu Santo",  el 6 de diciembre. El Rector, económico de la región y el país. 

Prof. Ing. Hildegardo González, presidió la 

ceremonia, acompañado por el Director de 

la Sede, Lic. Estaban Lang Ferri y el Secretario 

General, Abog. Néstor Ibáñez. El Abog. 

Gustavo Miranda, Decano de la Facultad de 

Ciencias Jurídicas de la UNI, habló en 

Humanidades, refirió que "Es todo un reto 

describir lo que ha sido estudiar en la UNI". 

En otro momento dijo que "escoger a la UNI 

significó una apuesta por una Universidad 

con una propuesta innovadora, por una 

formación sólida e íntegra y por un conjunto 

de principios y competencias que luego se Ÿ "La UNI apuesta con propuesta 
constituirían en los pilares de nuestra innovadora”
formación".La Lic. María Magdalena Núñez Riveros, 

Mejor Egresada de la Facultad de 

El Ing. Hildegardo González, sostuvo que "Los egresados asumen hoy un compromiso con su comunidad, con la Universidad y el país, como profesionales y 

como ciudadanos paraguayos, privilegiados de haber recibido una Educación Superior en una Universidad pública". A su momento, el Gobernador de Itapúa, 

Juan Afara, indicó que "es un orgullo que 67 nuevos profesionales estén entregando la UNI al distrito de Tomás Romero Pereira. Esto tiene una trascendencia 

extraordinaria, que estos jóvenes de nuestra comunidad hayan terminado sus carreras aquí en su comunidad, y puedan seguir trabajando". Por su parte el Sr. 

Víctor Casas Pinkoski, Intendente de María Auxiliadora, manifestó que "la comunidad está creciendo a pasos gigantes con los sinnúmeros de profesionales 

que se reciben año a año en la comunidad. La educación para nosotros es prioridad número uno". 

Culminación de la carrera de grado, frente al edificio de la Sede Gral. Artigas.

Percepciones de las autoridades 

67 nuevos profesionales, Sede María Auxiliadora

María Magdalena Núñez Riveros, Mejor

Egresada de Humanidades. 
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56 nuevos profesionales, Sede Coronel Bogado

n la Sede de Coronel Bogado de la El acto se realizó en el patio central, el 13 de EL Dr. Antonio Kiernyezny, Decano de la 

UNI, egresaron 56 profesionales en las diciembre y contó con la presencia del Prof. Facultad de Humanidades, habló en Eáreas de Administración, Psicología Ing. Hildegardo González, Rector de la UNI; r e p re s e n t a c i ó n  d e  l a  U N I  y  e n  

Clínica, Ciencias de la Educación en Ciencias el Sr. Héctor Fabián Céspedes, Intendente representación de los egresados habló 

Básicas, Ciencias de la Educación con Municipal de Coronel Bogado; la Abog. Elvia Fedelia Espínola Servín, Mejor Egresada y 

mención en Evaluación Educacional y Ariste de Sandoval, Secretaria General de la Estudiante Sobresaliente de la carrera de 

Bil ingüismo Guaraní-Castel lano. Es Gobernación de Itapúa en representación Ciencias de la Educación con especialidad en 

Directora de la Sede, la Lic. Mg. Rosa María del Gobernador de Itapúa, Juan Afara y Evaluación de la Facultad de Humanidades, 

Vallejo de Cuella.  Directivos, Decanos, Docentes de la UNI, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní. 

autoridades locales e invitados especiales. 

Se distinguieron a los Mejores Egresados Estudiante Sobresaliente de la carrera de 

de dicha Sede. Recibió el Diploma de C i e n c i a s  d e  l a  E d u c a c i ó n  d e  

Honor y la Medalla de Oro, Claudia Humanidades. Diana Paredes Silva fue 

Noelia Barboza, Mejor Egresada y distinguida con un Diploma de Honor y 

Estudiante Sobresaliente de la Carrera na Medalla de Oro como Mejor Egresada 

Licenciatura en Psicología de la Facultad y Estudiante Sobresaliente de la Carrera 

de Humanidades. Se hizo entrega de un de Licenciatura en Administración de la 

Diploma de Honor a Fedelia Espínola Facultad de Ciencias Económicas y 

Servín, como Mejor Egresada y Administrativas.

Distinciones a egresados de la promoción 

42 profesionales graduados, Sede Natalio

l 9 de diciembre, en el Polideportivo Facultad de Ciencias aportar significativamente al desarrollo del 

Municipal Virgen de Fátima del distrito Agropecuarias y Forestales (FaCAF), y el país”, subrayó. Asistieron la ceremonia, la Ede Natalio, 42 nuevos profesionales de la Director de la Sede, Lic. Atilio Ocampo.  intendenta del Distrito de Natalio, Lilian 

UNI Sede Natalio, recibieron sus títulos de Martínez de Kron, el Intendente del Distrito de 

grado de manos del Rector, Ing. Hildegardo Tras la entrega de los títulos, la Lic. Liza Mariela Capitán Meza, Germán Solinger, la Concejala 

González Irala. También estuvieron presentes Prieto Zelaya, Mejor Egresada de la FaCAF, Departamental, Modesta González de Delvalle, 

los Decanos, Dr. René Arrúa Torreani, Facultad habló en representación de los graduados. la Secretaría de la Gobernación de 

de Ciencias Económicas y Administrativas “Invito a reflexionar sobre el gran reto que Gobernación de Itapúa, Abog. Elvia Ariste de 

(FaCEA); Dr. Antonio Kiernyezny, Facultad de vamos a afrontar. Nuestro objetivo final es la Saldoval, Supervisores administrativos y 

Humanidades; Abog. Gustavo Miranda intensa y permanente búsqueda de nuestra académicos de la Educación Media y Técnica. 

Villamayor,  Facultad de Ciencias Jurídicas;  identidad y desde ella iniciar la lucha por 

Agr. Rubén Ferreira, 

Ing. 
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Encuentro de Red de Universidades de las Misiones Jesuíticas Guaraníes
por los miembros de la Red de Universidades de Corrientes, Argentina (UNNE), habló de los 

las Misiones Jesuíticas Guaraníes, en el marco avances realizados, como trabajos de 

de XVI Encuentro de Red de Universidades de investigación, publicaciones, trabajos de 

las Misiones Jesuíticas Guaraníes, organismo Extensión Universitaria entre los docentes y 

que nuclea a 10 universidades provenientes de estudiantes universitarios de las instituciones 

Brasil, Paraguay, Argentina y Uruguay y que integrantes y abogó mayor integración e 

trabajan por integrar el valor patrimonial, intercambios de experiencia entre estos 

turístico y cultural de los jesuitas en estas actores. Por su parte, la arquitecta Edith Páez, 

latitudes. representante de la UNI ante la Red, sostuvo 

que la ésta Universidad está trabajando en una 

"La presencia de los jesuitas a mediados del investigación sobre el impacto de los proyectos 

siglo XVII fue el principal referente de influencia que se desarrollan actualmente en el ámbito 

en la formación urbanística y política de la turístico en Itapúa, en los distritos de Trinidad y 

on las palabras del Ing. Hildegardo población itapuense", afirmó el Rector.  La Jesús, resaltando al mismo tiempo las 

González, se dio apertura oficial a la arquitecta Ángela Negrete, representante de la capacitaciones dirigidas a guías de turismo de Cexposición de los trabajos desarrollados Universidad Nacional de Nordeste de Itapúa, en aulas del Campus Universitario. 

Oferente 

Adjudicado

Nº de

Contrato  

 

Monto 

Adjudicado

n el marco de conmemoración de los 20° Ministro de Educación de la República del 

Aniversario de la Asociación de Uruguay, estuvo en el cierre del Seminario. EUniversidades del Grupo Montevideo 

(AUGM), se realizó el II Seminario Internacional La red de Universidades AUGM busca la 

Universidad-Sociedad-Estado, del 16 al 18 de integración y el trabajo en conjunto con las 

noviembre en el Salón del Mercosur de la Universidades Públicas de la región, fortalecer 

Ciudad de Montevideo, Uruguay. la educación pública a nivel terciario; "es una 

institución fuertemente consolidada gracias a 

El Prof. Ing. Hildegardo González, Rector de la las universidades que la integran y es de las 

UNI participó como representante y miembro más activas a nivel regional", dijo el Rector.

de la AUGM, quien tomó parte de la 

septuagésima Sesión Ordinaria del Consejo de 

Rectores, con el lema "Reforma Universitaria: 

Universidades Latinoamericanas y desarrollo". 

Otro de los temas principales enfocados fue "El 

estudio del Informe de avances en la 

concreción de los objetivos marcados en la 

Conferencia Regional de Educación Superior, 

Cartagena 2008".  El Dr. Ricardo Ehlrich, 

Es la tercera reunión anual de Delegados 

Asesores de las 28 Universidades miembro de 

esta prestigiosa red de universidades 

sudamericanas.

En representación de la UNI, participó la 

profesora magister Lucila Bogado de Scheid, 

Directora General Académica de Investigación 

y Extensión Universitaria.

Ÿ UNI participa de Reunión Anual

 de Delegados Asesores de la AUGM

El martes 15 de Noviembre se realizó en la Sala 

Maggiolo de la Universidad de la República de 

Uruguay la Reunión de Delegados Asesores de 

la Asociación de Universidades Grupo 

Montevideo (AUGM).

Internacionales 

Universidades Latinoamericanas y desarrollo 

Rector en reunión con estudiantes beneficiarias de la AUGM

6

n la mañana del 20 de diciembre, el Prof. informaron sobre las materias cursadas y acompañamiento permanente y la gran 

Ing. Hildegardo González, mantuvo una aprobadas, con la satisfacción de destacarse oportunidad.Ereunión con Sandra Kallus y María con las mejores notas de sus respectivas 

Florencia Núñez, estudiantes de la UNI, clases. 

quienes culminaron recientemente la 

Movilidad Estudiantil en la Universidad Así también comentaron las experiencias 

Federal de San Carlos y en la Universidad vividas durante los 6 meses de intercambio y 

Federal de Santa María, respectivamente, las actividades que realizaron con los demás 

ambas universidades de Brasil, a través del estudiantes. Ambas coincidieron que ésta fue 

Programa Escala Estudiantil que presenta la una experiencia enriquecedora a nivel 

Asociación de Universidades del Grupo profesional y personalmente y agradecieron a 

Montevideo (AUGM). Las beneficiadas la UNI, en la persona del Señor Rector, por el 

Rector de la UNI, en compañía de las alumnas 

beneficiarias y la Coordinadora Institucional 

Escala Estudiantil.

En la gráfica el Presidente, Dr. Targino de Araujo, el Rector de la Universidad de la 

República (Udelar) Uruguay, Rodrigo Arocena; el Vicepresidente de AUGM, el Ing. Pedro 

González y los Rectores de Universidades Públicas del Paraguay.

Delegados Asesores de la AUGM, 

durante la Reunión.

El Ministro de Educación de Uruguay junto 

al Rector de la UNI.

El Rector, Ing. Hildegardo González, habla

 del valor del encuentro. 
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Nacionales

1er. Foro de Universidades del Paraguay 

na importante comitiva de la UNI, presidida por la Dra. Yilda 

Agüero de Talavera, Vicerrectora, participó del Primer Foro Ude Universidades del Paraguay, con el lema "La Universidad 

como creadora del Futuro: El Desafío en Debate", el 10 de 

noviembre, organizado por la Asociación Paraguaya de 

Universidades Privadas (APUP), Asociación de Universidades 

Públicas del Paraguay (AUPP) y la Universidad Católica, realizado en 

el Hotel Excélsior de Asunción. El acontecimiento, sin precedentes, 

reunió a referentes de la Educación Superior, profesionales 

docentes, directivos, investigadores y estudiantes de Universidades 

del Paraguay. El Dr. Roberto Elías Canese, representó al Foro; el Ing. 

Agr. Pedro Gerardo González, participó como Presidente del 

Consejo de Universidades y conferencista. Mientras, el Dr. Víctor 

Ríos, Ministro de Educación y Cultura (MEC) de Paraguay, habló de 

aspectos políticos, legislativos, financieros y en especial desde su 

calidad educativa y anunció la habilitación del Viceministerio de 

Educación Superior en el organigrama del MEC. 

El Dr. Clarito Rojas, Presidente de la Asociación de Universidades 

Públicas del Paraguay (AUPP) dio el cierre de esta primera actividad 

que tuvo como disertantes a Juaquín Medina, Director del Instituto 

Teológico de la Universidad Católica; el Dr. Humberto Grimaldo, 

Director del Observatorio de Responsabilidad Social para América 

Latina y el Caribe (IESALC- UNESCO), entre otros.

 Cena de Aniversario de la UNI

a gran comunidad académica de la UNI disfrutó de una con sorteos y varios premios, en medio de un clima de absoluta 

excelente Cena por los 15 años de vida institucional, celebrada camaradería, disfrute total, seguido  de un baile. Lcada 3 de diciembre desde 1996. El Prof. Ing. Hildegardo 

González, Rector de la UNI, el Abog. Juan Alberto Schmalko, 

Intendente de la ciudad de Encarnación, así como Miembros de la 

Comisión Central Coordinadora para la creación de la UNI y 

representantes de los principales estamentos de la ciudad de 

Encarnación participaron del acontecimiento. 

La Cena Show, amenizada por el grupo "Los Semilleros" de la ciudad 

de Coronel Bogado, fue organizada por el Rectorado y la Asociación 

de Funcionarios de la Universidad Nacional de Itapúa (AFUNI), 

presidida por el Sr. Roly José Ayala. La velada entretuvo a los socios 

n conmemoración de los 15 años de latinoamericana de A. Tejada Gómez), a sus integrantes a seguir capacitándose. 

vida universitaria, el Coro de la Locura (Bolero de Silvio Rodríguez) y la EUniversidad Nacional de Itapúa popular polca de Ramón Silva, Guagui E l  Vicedecano de la Facultad de 

(UNIcoral), ofreció una serenata a los jepe'e. El auditorio reconoció la calidad de Humanidades, Máster Oscar Galeano y el 

m i e m b ro s  d e l  C o n s e j o  S u p e r i o r  las interpretaciones con efusivos aplausos. Director de Cultura de esta Unidad 

Universitario (CSU). Pedagógica, Arq. Adrián Rodríguez, 

La Abog. María Cristina Miño, Consejera presentaron a la coordinadora del UNIcoral, 

La Directora del Coro, Lic. Alba Álvarez, Docente por la Facultad de Ciencias Prof. Gladys González de Álvarez, quien 

dirigió los temas: Amarraditos (Vals Jurídicas, agradeció el agasajo y habló en brindó un pormenorizado informe de las 

peruano), Oración a mi amada (Guarania de representación del CSU, expresando su actividades del grupo coral. 

Eladio Martínez), Canción con todo (Motivo satisfacción por los logros del Coro y alentó 

Serenata de UNICORAL
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esde el 28 de noviembre, en el "Yvytu", bajo la autoría gráfica de los actividades". Luego hizo entrega de una 

acceso a la Sede Coronel Bogado, ganadores del concurso de ideas, Nilda Julia mención de reconocimiento, en nombre de Dse puede apreciar el primer Mural V i l l a r  (A lumna  de l  2do .  año  de  la UNI, a la Comisión de Selección voluntaria, 

Histórico Cultural inaugurado oficialmente Humanidades) y el Lic. José Ferreira "que trabajó y acompañó todo el proceso de 

en el marco de los festejos del Bicentenario (Docente de la Sede). materialización del Mural", según expresó. 

de la Independencia del Paraguay y al Son integrantes de la Comisión: Lic. Elsa 
Las palabras de bienvenida estuvo a cargo mismo tiempo, el Centenario de fundación Galeano de Villalba, Univ. Cristian Villar, Arq. 
de la Lic. Rosa Vallejo de Cuella, Directora de del distrito, próximo a conmemorarse en el Edith Páez, Arq. Myriam Morínigo, Ing. Javier 
la Sede Cnel. Bogado. El Rector, dijo que "La 2013. Palacios, Dr. Cristian Balcázar Bogado y la Lic. 
Sede Coronel Bogado, siempre encuentra en Rosa Vallejo de Cuella.

La obra, cuya inversión es de Gs. 25 millones, la gente de esta ciudad su apoyo. Es una 

está esgrafíada por el grupo muralista Sede que realmente invita a realizar 

Inauguración del Mural 
de la Sede Coronel Bogado

Descripción del Mural 
a Arq. Edith Páez de Moreno, Directora del Dpto. de Planificación del 

Rectorado y representante de la Comisión de Selección de la obra, Ldescribió las características: Es un conjunto de ideas históricas que 

rememora al Bicentenario de la Independencia de Paraguay. Aparecen 

símbolos patrios, la bandera paraguaya, el escudo, el Sello de Hacienda, con 

la estrella dorada sobre el cielo azul y el Sello Nacional, el león que rompe las 

cadenas que simboliza la libertad y la bravura del pueblo paraguayo, se 

aprecia el ka'i puente sobre el arroyo Tacuary, rodeado de exuberante 

naturaleza, donde se destacan las bellezas de las flores. Al fondo, el tren 

Carlos A. López, luego la imagen de la mujer que ofrece la chipa elaborada 

artesanalmente, lo que identifican a esta localidad y se plasma en esta obra".

Gestión del Gobierno Departamental 

erca  de  400 un ivers i ta r ios ,  ciudadana y de modernización de la gestión departamental permitió aumentar y mejorar 

autoridades y representantes de la inst i tucional)  que promovieron la la infraestructura de locales escolares, Csociedad itapuense estuvieron en el participación activa de todos los sectores entrega de mater ia les didáct icos ,  

Aula Magna de la Facultad de Ciencias sociales, con equidad e igualdad de género, mobiliarios, aportes para refacción, 

Jurídicas de la UNI, para participar de la g e s t i o n a n d o ,  i m p l e m e n t a n d o  y  construcción de escuelas, fortalecimiento 

conferencia sobre "Impacto de la Gestión del coordinando acciones con otras instancias del plan nutricional escolar beneficiando a 

Gobierno Departamental en el Desarrollo de jurisdiccionales y entidades nacional e 78.000 niños y niñas. 

Itapúa", a cargo de Don Juan Eudes Afara internacionales. De tal forma, se promovió la 

Maciel, Gobernador de Itapúa. Con el saludo salud, educación, instrucción de derechos y 

del Abog. Gustavo Miranda, Decano de la obligaciones, capacitaciones, buscando 

Facultad, se dio apertura al acto. El Prof. Ing. mejorar la calidad de vida de la gente a 

Hi ldegardo González ,  presentó al  través de programas y proyectos 

conferencista. productivos, fortaleciendo las instituciones 

educativas, farmacias sociales, mejorando la 

Ÿ Aspectos resaltantes de la ponencia atención médica, entre otros.

Se basó en 4 ejes principales (programas 

sociales, económicos, de seguridad En el área educativa, el gobierno 

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 
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Cooperación con la ESSAP 

uscribieron, el 12 de diciembre, el Convenio de Cooperación 

recíproca la Empresa de Servicio Sanitarios del Paraguay S(ESSAP), y la Universidad Nacional de Itapúa (UNI) que 

posibilitará el mejoramiento de los servicios que prestan ambas 

entidades. 

El Prof. Ing. Hildegardo González Irala, Rector de la UNI, resaltó la 

trayectoria del Ing. Francisco Martínez, Presidente de la ESSAP y 

Docente de la UNI, a quien comprometió a seguir trabajando con la 

UNI. "Nos alienta la presencia del Ing. Martínez, por su experiencia 

en la elaboración de los proyectos de auditorías". En otro momento, 

el Rector sostuvo que "el Convenio busca fortalecer el Laboratorio 

de Hidráulica y Saneamiento de la UNI, de ampliar las estrategias de 

financiación internacional para su desarrollo, también nos interesa 

que ponga la mano con fuerza (el Ing. Martínez) para la solución del 

agua potable en la zona Norte de Encarnación", refiriéndose a que se 

trata de una zona muy grande con limitaciones respecto a la presión 

del agua, su caudal y la prestación de calidad de los servicios. 

El Ing. Francisco Martínez, estuvo acompañado por el Arq. Osmar 

Habilitarán la Unidad Tecnológica Geomática 

l firmar el Convenio específico N° 2, entre la Entidad 

Binacional Yacyreta (EBY) y la UNI, ambas instituciones Ahabilitarán la primera Unidad Tecnológica Geomática en la 

Facultad de Ingeniería (UNI). La suscripción se realizó el 15 de 

III Congreso Paraguayo de Recursos Hídricos
l 30 de noviembre, el preservar la vida". El Intendente 

Rector,  mani festó su de Encarnación, Abog. Juan Egratitud a los miembros de Schmalko, presenció el acto. 

la Asociación Paraguaya de 

Recursos Hídricos (APRH), quien El Ing. Pedro Domaniczky, 

en co-organización con la Presidente de la APRH, firmó con 

Dirección General Académica, de la UNI un Convenio marco con 10 

Investigación y Extensión del cláusulas que apuntan a la 

Rectorado de la UNI, llevará a cooperación interinstitucional y 

cabo el III Congreso Paraguayo actividades mutuas, con una 

de Recursos Hídricos, del 7 al 9 de vigencia de 5 años.  Más 

marzo de 2012, en la UNI con el información: www.aprh.org.py

lema "Proteger el agua es 

Sarubbi, Presidente del Ente Regulador de Servicios Sanitarios 

(ERSSAN), expresó su conformidad de firmar el Convenio, "todo lo 

que se refiere a tecnología del agua debe partir de las Universidades 

e ir para abajo. Las universidades siempre fueron el punto central de 

estudio e investigación de los avances de la calidad de los servicios 

que prestamos", añadiendo que "Con la UNI vamos a ofrecer a los 

alumnos, egresados y funcionarios de ambas entidades, la 

oportunidad de trabajar y de capacitarse".

diciembre, en la sala del Consejo Superior Universitario, con la 

presencia de las autoridades partes y la cobertura periodística de los 

diversos medios de comunicación regional.

El documento fue suscripto por el Ing. Miguel Fulgencio Rodríguez, 

Director de la EBY y el Ing. Hildegardo González Irala, Rector de la 

UNI. "Va a ser un aporte de doble vía para el país y la región; uno para 

el fortalecimiento en el área geomática de la EBY y por la otra parte, 

una oportunidad para la UNI en equipamiento y capacitación 

especializada de nuestros estudiantes y docentes", expresó el Ing. 

González. El Director de la EBY, manifestó su compromiso: "Estamos 

en condiciones de seguir apoyando este tipo de Convenio. Es un 

compromiso de apoyo por mandato del Presidente de la República". 

El Ing. Juan Azuaga, Coordinador General del Proyecto por la EBY, 

desarrolló los puntos específicos sobre el proceso de creación y 

funcionamiento de esta Unidad. 

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 



La Comunidad académica  de la Universidad Nacional de Itapúa 

ha honrado el Bicentenario de la Independencia del Paraguay   

asumiendo un compromiso ciudadano  desde la misma creación 

en torno a proyectos y actividades que ha exigido esfuerzo 

cotidiano, entrega al trabajo  y  sentimiento  patriótico. 

nida y ligada indisolublemente a la República desarrollo  económico, político, y 

del Paraguay la UNI cumple con el mandato social del país. Para ello aporta al 

constitucional,  al capacitar  a los sistema educativo nacional la U
profesionales que   tienen la gran responsabilidad  de creación de 7 facultades con la 

dirigir  u ofrecer servicios en sus instituciones y o infraestructura y equipamiento 

empresas sean de orden público o privado; mediante necesario, con 5 sedes propias en el 

un trabajo colectivo en torno a  una  educación que interior del Departamento de Itapúa, la 

favorezca  el desarrollo económico y social  y la habilitación de 34 carreras de grado, con 10 

formación de ciudadanos   libres en sociedades promociones   y 19  carreras de posgrado en  grados 

democráticas e igualitarias. de maestría,  doctorado y especializaciones con  8 

 p romoc iones  de  egresados  de  d ive r sas  

Vale la pena festejar los 15 años  de fundación especialidades.

coincidentemente con el Bicentenario?    Creemos 

que sí….mas aún si hacemos un análisis retrospectivo  Para fortalecer  la investigación científica y 

de hechos y logros significativos  vemos que la tecnológica que promueva la investigación y la 

Universidad Nacional de Itapúa UNI cumple un papel transferencia de tecnología como soporte técnico y 

muy importante en la sociedad paraguaya: el científico de la docencia,   se ha conformado la 

compromiso de hacer historia, por ser una plataforma Dirección de Investigación y Extensión que en su plan 

para  construir el futuro que deseamos,  formar atiende  5 aspectos:  políticas de investigación,  

recurso altamente capacitado  que aporte los estructuras apropiadas, recursos económicos , 

conocimientos capacidades y destrezas creativas para  recursos humanos, difusión y promoción. La Extensión 

el desarrollo, preservar el ambiente y enriquecer la universitaria  tiene como objetivo  la actividad 

cultura nacional. Los logros en la ciencia y la cultura, extensionista  que prioriza la convergencia de la 

como en la formación de recurso humano profesional Ciencia y la Técnica  con la realidad natural y social del 

calificado, han sido fundamentales en el proceso de País. 

www.uni.edu.py
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Con  HECHOS QUE HONRAN 



La comunidad universitaria  cuenta con  Centro de docente de 702 profesionales que aportan 

recursos de Información    cuyo objetivo es proveer   conocimiento, trabajo   y talento con un  alto sentido 

los recursos y  servicios de información de pertenencia.

necesarios para el desarrollo  de las 

actividades académicas. Cuenta con   una La rápida  expansión y fortalecimiento institucional   

biblioteca central con servicio de que consolida el prestigio  de la UNI es el resultado del 

internet  y 4  bibliotecas  en las sedes. trabajo continuado de docentes, estudiantes, 

Además  con 7 Direcciones con autoridades y funcionarios encabezados por  Rectores,  

func iones  de  admin i s t rac ión ,  y Decanos, que con talento, ética  y visionarias  

a c a d é m i c a ,  p l a n i f i c a c i ó n ,  gestiones han demostrado  que servir a los intereses 

comunicación, investigación y otras, de la universidad  vale tanto como servir a los elevados 

conforman la estructura que sustenta la intereses de la Patria como lo  han soñado los gestores 

dinámica institucional  y un cuerpo de nuestra independencia.

                          ¡ Feliz aniversario UNI …….y Salud  Paraguay 

en nuestro Bicentenario!

Fuente: Mg. Dina Matiauda Sarubbi, Directora Académica Rectorado UNI 
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Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 

Breves Noticias 

Oratoria para funcionarios 
on el objetivo de mejorar las La Univ. Carmen Bogado Leiva, 

comunicaciones laborales se Encargada de Ceremonial y Eventos, Crealizó un Curso de Oratoria I, organizadora de la capacitación, 

dirigido a Funcionarios del Rectorado y expresó  que  " la  Orator ia  es  

de las Unidades Académicas de la UNI,  sumamente importante para quienes 

dictado por la Mg. Carmen Espinoza de tengan dificultades para hablar o 

Barreto. El mismo se realizó los días 13 expresarse en situaciones cotidianas 

y 14 de noviembre, programadas con personales o laborales". 

actividades de orientación teóricas y 

prácticas. 

Becas a estudiantes de carreras de grado

l  R e c t o r  c a l i f i c ó  d e  expresó que será importante contar 

emblemático este hecho, nuevamente con Becas de la E" q u e r e m o s  q u e  l o s  Entidad Binacional Itaipú para el 

estudiantes sigan con ganas 2 0 1 2 .  E n  n o m b r e  d e  l o s  

consolidando el proceso de la beneficiados, la estudiante Rebeca 

Educación Superior y permanezcan Laman, agradeció a la UNI "por 

en sus aulas hasta culminar sus acompañarnos a seguir adelante 

estudios". Explicó sobre las ventajas con nuestros estudios y  a 

de las Becas otorgadas por la d e s a r r o l l a r n o s  c o m o  

Entidad Binacional Yacyreta, la profesionales". 

Gobernación de Itapúa, las 

Municipalidades de la región y 

Cierre de actividades con representantes estudiantiles

l Rector, Ing. Hildegardo para el siguiente año, los estudiantes 

González, ofreció el 1 de también expusieron las distintas Ediciembre, una Cena de actividades que realizan en sus 

Confratern idad a  Consejeros  U n i d a d e s  A c a d é m i c a s  y  s e  

Estudiantiles, Directivos y Presidentes c o m p r o m e t i e r o n  a  s e g u i r  

de Centros de Estudiantes de la UNI, reun iéndose per iód icamente .  

para brindar por los logros de la UNI y Acompañó esta actividad el Ing. Com. 

los desafíos para el 2012. La autoridad David Martínez, Encargado de 

universitaria informó los proyectos Bienestar Universitario.

Inauguración del Centro de Capacitación en el CIPI

e llevó a cabo el acto de invest igaciones,  "este lugar se 

inauguración del Centro de constituirá en un espacio en el cual se SCapacitación de la Asociación realizarán muestras técnicas para lograr 

Rural del Paraguay, filial Itapúa, en el una alta rentabilidad en las fincas, 

mismo Centro de Investigación Pecuaria difundir las tecnologías para que un 

de Itapúa (CIPI). En la oportunidad, el mayor número de personas se integren 

Señor Eitel Simón, Presidente de la al sector productivo pecuario y 

Asociación Rural, expresó la satisfacción obtengan mejores resultados" subrayó.

por todos los avances logrados. 

Posteriormente, el Ing. Hildegardo Finalmente, las autoridades presentes 

González, Rector de la UNI, resaltó la procedieron a desatar la cinta y al 

importancia del Centro, en el cual la UNI descubrimiento de la placa recordatoria.

está apoyando con capacitación e 
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Maestría de Gestión de la Energía 

La Facultad de Ingeniería (FIUNI) y la Escuela de Posgrado de la Universidad Nacional de Itapúa 

(UNI), lanzó la oferta de la Maestría de Gestión de la Energía a realizarse en la UNI.

a presentación de la misma fue referida Maestría. formación de altos ejecutivos en Gestión de 

realizada tanto en la Entidad Energía, como agentes del cambio positivo, LBinacional Yacyretá (EBY) y ante los El curso, esta dirigido a ingenieros, protagonistas y líderes en sus respectivos 

directivos y docentes de la Referida administradores, abogados, economistas, campos específicos de actuar, con una alta 

Facultad. Al respecto, brindó amplios investigadores y profesionales de otras conciencia ambiental y social en los 

detalles a los interesados el Ing. Juan áreas involucrados en el sector energético. proyectos que les toque integrar.

Leopoldo Balsevich, Coordinador de la La misión de la Maestría es contribuir a la 

Maestría en Informática aplicada 

a Facultad de Ingeniería, lanza de la información y comunicación en 

una nueva propuesta en las organizaciones.Lposgrado para interesados en Los docentes de la maestría serán 

cursar la Maestría en Informática catedráticos de primer nivel del 

Aplicada. Dicha maestría está ámbito internacional.

destinada a egresados de los 

programas de ingeniería o licenciatura El posgrado se fundamenta sobre la 

en electrónica, en electricidad, en conferencia Mundial de Educación 

informática o cualquier otra rama Superior 2009, celebrada en la sede de 

similar del conocimiento con la UNESCO, en Paris, donde se enfatizó 

escolaridad equivalente a la de las que una de las  funciones y  

carreras de ingeniería o licenciaturas. responsabilidades de la educación 

super io r,  e s  p romoc iona r  l a  

El objetivo del curso es formar investigación científica y la educación 

profesionales de la informática, con de los ciudadanos comprometidos, 

alto nivel de actualidad, para que sean multifacéticos que respondan a las 

capaces de realizar investigaciones y exigencias de la sociedad actual.

de solucionar problemas con actitud 

innovadora aplicando las tecnologías 

Los egresados del Programa de Maestría Informática, deben estar capacitados de utilizar un alto nivel de conocimientos 

teóricos y tecnológicos para plantear y resolver problemas relacionados a los sistemas de información y al desarrollo 

tecnológico del país, como también para realizar investigaciones en diversos campos interdisciplinarios, bien sea para la 

formación de otros investigadores al nivel de maestría, o como asesores y consultores del sector productivo regional, nacional 

e internacional.

Perfil del egresado

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 



Medicina

Fuente: Christian Mendoza / e-mail: medicina_uni@hotmail.com 

Autogestión de Recursos 

Certificación
 de la ANEAES y el ARCU-SUR

l Rector, Ing. González, manifestó su donde todo se mide sobre el rendimiento de digo de forma literalmente porque ella se 

alegría y felicitó a todo el estamento la Facultad: La percepción del público, el pone la verde de Medicina y desafía a sus Euniversitario, "esta acreditación desarrollo de las residencias, la cooperación colegas". Por otra parte, resaltó el trabajo 

conlleva el esfuerzo de mucha gente, que con el Hospital Regional de Encarnación", desarrollado por el Dr. Eduardo Mingo, 

viene a certificar el buen trabajo que se viene refiriéndose a los parámetros que consideró quien fuera el primer Decano de la Facultad y 

realizando desde el origen de la UNI; hace la ANEAES para evaluar a la Facultad. Resaltó también del Dr. Víctor Manuel Fornerón, 

quince años. Hoy, la Dra. Celina Llano toma la capacidad de la Decana, manifestó "y quien fue el segundo Decano en ocupar 

la posta de la Facultad, en una época en cuando digo que la doctora Llano se pone la dicha responsabilidad

donde inicia el proceso de evaluación, camiseta, no lo digo de forma figurada, lo 

Reconocimiento a representantes estudiantiles ante el Consejo Directivo 

n la Sesión Ordinaria del Consejo fueron: Jorge Daniel Jiménez Chaves, 

Directivo de la Facultad, se Miembro Titular;  Domingo Javier Eprocedió a la entrega de Aguilera Maidana, Miembro Titular; 

Certificados de Reconocimiento a los  Lorena Inés Echagüe Miehe, Miembro 

Representantes Estudiantiles ante el Suplente;  Thiago da Costa Carvalho, 

Consejo Directivo, y al Presidente del Vidigal Encina, Miembro Suplente, y 

Centro de Estudiantes de Medicina, Natalicio Miguel Ángel Talavera Parra, 

Periodo 2010 - 2011. Presidente del Centro de Estudiantes 

en el periodo 2010 - 2011.

Los Representantes homenajeados 

n el Marco del Programa de Cuerpo Humano. Dicha actividad contó Consejo Directivo, Docentes y alumnos de 

Docenc ia ,   Invest igac ión y  con la Presencia de la Prof. Adj. Dra. Celina la Facultad. El Dr. Carlos Agüero Lugo, Jefe EExtensión,  la Facultad de Medicina, Mabel Llano, Decana de Medicina, Dra. de la Cátedra de Anatomía, brindó unas 

a través de la Cátedra de Anatomía Liliana Centurión, Directora del Dpto. de palabras de bienvenida a los presentes, 

Descriptiva, Topográfica y Funcional, Educación Médica, Bioq. Lorena Díaz de resaltando que la exposición realizada, 

alumnos del primer año de la Carrera V i va r,   D i rec to ra  de  Docenc ia ,  formará parte del futuro Museo de 

organizó la Exposición de Maquetas  del Investigación y Extensión, Miembros del Anatomía. 

 través del Departamento de La misma fue realizada el 25 de noviembre la Facultad de Medicina. En la ocasión, se 

Docenc ia ,  Inves t igac ión  y  en la explanada del Hospital Regional de atendieron a pacientes en Control de AExtensión, y la Cátedra de Encarnación. La actividad estuvo manchas y lunares, por parte de Médicos 

Dermatología, se organizó la Jornada de coordinada por la Dra. Adriana González,  Profesionales de la especialidad. 

Campaña de Prevención de Cáncer de Piel. Docente de la Cátedra de Dermatología de 

Cátedra de Anatomía  realiza exposición de maquetas 

Campaña de Prevención de Cáncer de Piel 

La Decana de la Facultad, Dra. Celina Mabel Llano Vanni, recibió de manos del Rector, Ing. Hildegardo 

González, los certificados que acreditan a la carrera de Medicina, concedidos por la Agencia Nacional de 

Evaluación y Acreditación de la Educación Superior a Nivel Nacional (ANEAES) y del MERCOSUR, en la 

explanada de esta Facultad, ante la presencia de las autoridades locales, medios de comunicación, 

docentes, estudiantes de la carrera y funcionarios de la Unidad Académica

www.uni.edu.py
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Ciencias Económicas y Administrativa

Fuente: Lic. Griselda Belén Rolón / e-mail: informaciones@facea.uni.edu.py 

La FaCEA lanzó al campo laboral 142 flamantes profesionales
on gran satisfacción la Facultad de Administración. También en la Sede María 

C i e n c i a s  E c o n ó m i c a s  y  Auxiliadora egresaron 10 Licenciados en CAdministrativas lanzó al campo Ciencias Contables, 16 Licenciados en 

laboral a 142 nuevos profesionales, quienes Administración y 1 Ingeniero Comercial. En 

están habilitados para ofrecer sus servicios a la Sede Natalio: 14 Licenciados en Ciencias 

nuestra sociedad. Es así que en la Sede C o n t a b l e s  y  6  L i c e n c i a d o s  e n  

Encarnación: egresaron 31 Ingenieros Administración. Igualmente, en la Sede 

Comerciales, 19 Licenciados en Ciencias Coronel Bogado recibieron sus títulos 25 

C o n t a b l e s  y  2 0  L i c e n c i a d o s  e n  nuevos Licenciados en Administración.   

Capacitación de profesionales

en el marco de la movilidad

de la AUGM

n el marco del Programa de Movilidad 

Académica "Escala Docente" de la EAsociación de Universidades Grupo 

Montevideo (AUGM), que coordina la Mg. 

Dina Matiauda en la UNI, el Ing. Com. Ulises 

Venialgo Vera, Docente de la FaCEA, visitó la 

Universidad Nacional de La Plata (UNLP) - 

Argentina, desde el 07 al 11 de noviembre del 

año en curso. Como parte de las diligencias 

realizadas por el mismo, se entrevistó con 

funcionarios, docentes y directivos de la 

Facultad de Economía de la Universidad 

Nacional de La Plata (UNLP) a fin de compartir 

experiencias sobre actividades de extensión e 

investigación universitaria en el área de las 

Ciencias Económicas y Administrativas y la 

Carrera de Cooperativismo; Análisis de la 

malla curricular, Enfoque de las asignaturas 

profesionales- Programas de pasantía en 

empresas e instituciones cooperativas- 

convenios - investigación - extensión. 

El objetivo del viaje fue conocer cómo opera 

la UNLP en los trabajos  dirigidos en beneficio 

de la sociedad (qué y cómo lo hace). 

Igualmente  realizar entrevistas para 

comprender cómo es el manejo en cuanto a 

ambas actividades. Asimismo conocer  cómo 

se involucra la universidad con la comunidad 

a través de actividades de extensión y cómo 

trabajan con los estudiantes de grado y 

posgrado. Otro de los objetivos propuestas 

fue conocer  cuáles son los instrumentos 

ut i l i zados ,  modelos  de  gest ión  y  

organización, órganos involucrados y 

espectro de funciones implícitas de los 

docentes en actividades de investigación. De 

la misma manera, el Ing. Venialgo tuvo la 

oportunidad de  compartir experiencias de 

las gestiones y organizaciones, de los 

procesos decisorios para dar origen a las 

extensiones e investigaciones universitarias 

que se realizan en la institución visitada, así 

como lo que refiere  a las actividades más 

relevantes de Pasantías, convenios entre 

otros. 

Actividades de Extensión

on la presencia de más de 130 presente año, donde 68 participantes 

participantes, además de las recibieron sus respectivos certificados. Cautor idades  Munic ipa les  y  

Departamentales de  Itapúa, el viernes 18 El desarrollo del mencionado curso estuvo 

de noviembre del corriente año, el a cargo del Ing. Com. David Martínez y 

Diputado Carlos Sebastián Acha ofreció contó con la cooperación de la 

una Conferencia sobre: Liderazgo, Municipalidad de la Ciudad de Encarnación 

Participación Ciudadana, Universidad y y la Asociación de Funcionarios de la UNI 

Democracia. La actividad se realizó bajo la (AFUNI). 

coordinación del Centro de Estudiantes de El curso se dividió en dos grupos: el 

la Facultad de Ciencias Económicas y primero, con 36 participantes que 

Administrativas y el apoyo de los desarrollaron las clases en el Campus 

C o n s e j e r o s  E s t u d i a n t i l e s  y  e l  Universitario y el segundo, con 32 

Departamento de Bienestar Universitario estudiantes, grupo que desarrolló sus 

de la UNI. clases en el local del Centro de Arte 

Municipal. Se destaca que año tras año el 

Por otra parte, en la FaCEA, el 10 de citado curso cuenta con una alta demanda 

diciembre, culminó el Programa de de interesados provenientes de diferentes 

Capacitación y Orientación Laboral del sectores del Departamento de Itapúa, 

Curso de Secretariado Administrativo, quienes par ticipan de las clases 

correspondiente a la Segunda Edición del culminando exitosamente el programa. 

Defensa de Proyectos de Tesis 

de la “Maestría en Auditoría"

ajo la coordinación del Lic. Jonathan 

Manuel Da Cunha Silvera, un total Bde 25 Proyectos de Tesis del Curso 

de Posgrado "Maestría en Auditoría" 

fueron presentados y defendidos en forma 

individual y algunos en forma grupal ante 

un calificado Comité Evaluador, el cual 

estuvo conformado por el M.Sc. Víctor 

Aldana Ubillús, M.Sc. Walter Ovelar 

Fernández, M.Sc. Lourdes Arestivo Duarte, 

Dra. Perla Sosa de Wood, M.Sc. Jorge Díaz 

Bogado, Mg. Virgilio Benítez y el M.A. 

Néstor Gustavo Garay Farías. 
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Humanidades 

Fuente: Dr. Antonio Kiernyezny, Decano / MSc. Oscar Galeano, Vicedecano / e-mail: www.humanidades.uni.edu.py 

Noviembre - Diciembre 2011 Humanidades 2011, en resumen

a Facultad de Humanidades, Ciencias la primera entrevista de trabajo, inglés, Ÿ Humanidades Internacional: En 
Sociales y Cultura Guaraní de la portugués, protocolo  y ceremonial, oratoria cuanto a las proyecciones internacionales, a LUniversidad Nacional de Itapúa, cierra eficaz y negociación internacional.  Por otra pedido de la Universidad Nacional de 

el año académico 2011 con 137 nuevos parte, se logró ampliar la oferta de Formosa, se ha elaborado un proyecto cuyo 
profesionales de grado en las diversas áreas posgrados con la aper tura de la objetivo es impartir un curso en lengua y 
del conocimiento,  con  una formación Especialización y Maestría en Ciencias del cultura guaraní a profesionales y estudiantes 
sólida e integral para insertarse al mercado Lenguaje y la Literatura y el Doctorado en de la mencionada Universidad, el cual se 
local, regional y nacional. Educación en el campus de Encarnación. prevé desarrollar en el primer semestre del 

Además ,  mediante  una adecuada año 2012. 
Cabe señalar que de Casa Matriz, han promoción de la oferta académica, tanto de 

egresado: 7(siete) Licenciados en Ciencias grado como de posgrado, se registró un La Facultad de Humanidades representa a la 
Básicas, 5(cinco) Licenciados en Ciencias importante aumento en la matrícula de UNI como socia en el proyecto propuesto 
Sociales, 2(dos) Licenciados en Lengua estudiantes. por la Universidad Federal Fluminense 
Inglesa, 5(cinco) Licenciados en Bilingüismo (Brasil), cuyo objetivo es promover y 
Guaraní- Castellano,  6(seis) Licenciados en Ÿ Humanidades Investigadora y fortalecer sistemas de capacitación en la 
Matemática, 20(veinte) Licenciados en enseñanza de idiomas oficiales del Extensiva: En el ámbito de la extensión 
Psicología Clínica.  11(once) Licenciados en MERCOSUR como segunda lengua. En este universitaria además de los programas de 
Psicología Laboral, 2 (dos) Licenciados en marco, docentes del área de lenguas que posgrados, se desarrollaron: talleres, 
Psicología Educacional y 7(siete) Licenciados han concursado, ya cuentan con un seminarios ,  cursos y conferencias 
en Ciencias de la Educación. Sede María calendario de viajes a Universidades de internacionales. Con la participación de 
Auxiliadora: 21(veintiún) Licenciados en Argentina, Brasil y Uruguay, donde dictarán profesores y estudiantes de las diferentes 
Ciencias de la Educación y 10(diez) cursos. Por otra parte, la Facultad forma carreras, se han realizado abordajes de 
Licenciados en Psicología Clínica. Sede parte como asociada de un proyecto de situaciones problemáticas en el ámbito 
Coronel Bogado: 13(trece) Licenciados en movilidad en el área de Psicología, socio-educativo y psicosocial mediante 
Psicología Clínica, 2(dos) Licenciados en promovido por la Universidad de La Plata. diversos proyectos de intervención. 
Ciencias Sociales, 3(tres) Licenciados en Dos egresados de la Facultad de Además, a través del Departamento de 
Ciencias Básicas, 4(cuatro) Licenciados en Humanidades, formaron parte de los 26 Cultura y con la participación masiva de  
Bilingüismo Guaraní - Castellano y  proyectos de investigación presentados por estudiantes, docentes, funcionarios y la 
19(diecinueve) Licenciados en Ciencias de la la Universidad Nacional de Itapúa en las 19ª comunidad,  se logró elevar el nivel de las 
Educación. Sede Capitán Meza: 2(dos) Jornadas de Jóvenes Investigadores, donde actividades culturales y  se desarrollaron  
Licenciados en Ciencias de la Educación. y uno de ellos, el Lic. Ernesto López Almada, importantes conmemoraciones durante el 

resultó ganador con mejor poster y mejor año, tales como, la Noche paraguaya: 
En el día a día del año académico 2011, la presentación. Homenaje a la Madre y a la Patria; festejos 
Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales 

por el día del folklore, la guarania y el idioma 
y Cultura Guaraní ha enfrentado con éxito La Facultad representa a la Universidad guaraní; y otros festejos por el bicentenario 
importantes desafíos entre los cuales se Nacional de Itapúa en el Programa de de la independencia de nuestro país.
destacan las siguientes acciones: Movilidad MERCOSUR (PMM) con la 

propuesta de asociación en el marco de la Por otra parte, la Facultad de Humanidades 
Ÿ Humanidades Académica: Se Fase Piloto / Movilidad de Estudiantes de conjuntamente con la Secretaría de Cultura 
logró diversificar la oferta con la creación de Grado del MERCOSUR denominada: de la Presidencia de la República ha 
nuevas carreras: En Natalio con la carrera de Formación, Investigación y Extensión desarrollado  un taller de teatro, cursos de 
Psicología;  en Gral. Artigas con la carrera de Lingüística para la Integración (FIELin), en guitarra. Además, la Facultad ha coordinado 
Matemática y en San Pedro del Paraná con la cuyo marco se  pretende contribuir al el funcionamiento del Coro de la 
carrera de Licenciatura en Bilingüismo fortalecimiento de las Carreras de Lenguas Universidad Nacional de Itapúa (UNIcoral) 
Guaraní-Castellano. Además se ha de los países miembros del MERCOSUR, con importantes participaciones a nivel 
impulsado la constante capacitación y como elementos intangibles de identidad nacional e internacional y la Orquesta de 
actualización de profesionales y estudiantes cultural, integración y comunicación Salón y Orquesta Sinfónica de la ciudad de 
mediante el desarrollo  de cursos de intercultural a través de la movilidad de Encarnación, en el marco del convenio con la 
elaboración de currículum, preparación para estudiantes de grado.Municipalidad de esta ciudad. 
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Fuente: Lic. Susana Dmitruk / e-mail: sdmitruck@uni.edu.py 

El guaraní: idioma para la presentación oral de trabajos 

os alumnos del Primer Semestre de las comunicación de sus conocimientos. experiencias con aplicación práctica en 

carreras de Licenciatura en Ciencia y temas del área de su formación.LTecnología de la Producción aplicada a Expresarse y difundir información sobre 

los Alimentos e Ingeniería Ambiental, el día 2 temas del área de alimentos como La Prof. Lic. Ramona Villaverde, Encargada de 

de noviembre del corriente, presentaron sus ambiental, en los idiomas oficiales es l a  c á t e d r a  G u a r a n í ,  e x p r e s ó  s u  

trabajos finales de curso del área de guaraní, indispensable. Su profesión implica mucha agradecimiento a los miembros de la 

a través de los cuales mostraron sus relación con personas y en específico con institución por ayudar a los alumnos a 

capacidades ya sea artística como personas de áreas rurales donde el guaraní realizar sus trabajos y permitir que el guaraní 

profesional. Cada alumno se expresó en el tiene mayor auge. De ahí nace la importancia tenga protagonismo en este contexto, a 

dulce idioma como un medio de de concretar trabajos a partir de estas partir del espacio cedido a esta experiencia.

Seminario “Marcas Patentes y Apertura de empresas” 

a Facultad de Ciencias y Tecnología Daniel Pecci, quien presentó el tema "Marcas y 

(FaCyT) y el Ministerio de Industria y patentes". Por su parte el Ing. Aldo Ríos disertó LComercio (MIC), realizaron un Seminario sobre el tema "Apertura de Empresas (sistema 

sobre: "Marcas y Patentes y Sistema unificado unificado)". Participaron estudiantes de la 

para la apertura de empresas", el viernes 18 de carrera de Licenciatura en Informática 

noviembre del corriente, en el aula 1 de la Empresarial, profesionales y docentes de otras 

FaCyT. Se contó con la participación del Abog. áreas.

Egresados de grado en FaCyT

Ellos son: Marcelo Damián Benítez, Silvana Noemí Enzler Scheid, Paola Angélica Gamón Ubeda, Lourdes Elizabeth Leguizamón Laguna, 

María Belén Maidana Castelnovo y Sabina Andrea Silvero.

Con ellos, se concreta exitosamente una de las metas del Proyecto de Creación de la Facultad de Ciencias y Tecnología con la habilitación 

de las carreras: "Insertar en el mercado laboral, en el plazo de cuatro años a los primeros egresados de la carrera".

Los primeros alumnos egresados 

de la carrera de Licenciatura en 

Ciencia y Tecnología de la 

Producción Aplicada a los 

Alimentos de la Facultad de 

Ciencias y Tecnología completaron 

los requisitos académicos y 

administrativos para acceder al 

título de Licenciados en Ciencia y 

Tecnología de la Producción 

Aplicada a los Alimentos.
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Dirección General Académica de Extensión e Investigación

Fuente: MSc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py 

Noviembre - Diciembre 2011

Reconocimiento a representantes de la UNI 

ecibieron el Reconocimiento por sus aportes al Sistema 

Educativo departamental, la M.Sc. Lucila Bogado de Scheid, RDirectora General Académica, de Investigación y Extensión 

Universitaria y la M.Sc. Susana Fedoruk, Directora de Investigación y 

Extensión                               . 

La Dra. Erika Kufeld, Secretaria de Educación de la Gobernación de 

Itapúa, como Vicepresidenta del Consejo, realizó una breve síntesis 

de los trabajos encarados en el área de educación al interior del 

Consejo y felicitó a cada uno de los representantes de los diversos 

estamentos su esfuerzo y colaboración desinteresada para trabajar 

por la educación departamental y por dejar en alto el sistema 

educativo de Itapúa que se considera uno de las mejores del país.

Delegada Asesora ante  AUGM  presenta póster en el 
Seminario Internacional

 

n el marco del I I  Seminario La temática elegida para esta ocasión fue : 

Internacional Universidad-Sociedad- "Reforma Universitaria: Universidades EEstado organizado por la Asociación Latinoamericanas y desarrollo".

de Universidades del Grupo Montevideo 

(AUGM), los días 16 y 17 de noviembre en la Cabe destacar que la red de Universidades 

Ciudad de Montevideo, la Prof. Lucila AUGM busca, a través de la integración y el 

Bogado de Scheid, Delegada Asesora de la trabajo en conjunto con las Universidades 

Universidad Nacional de Itapúa (UNI) ante la Públicas de la región, fortalecer la educación 

AUGM, presentó un trabajo en la categoría pública a nivel terciario; es una institución 

póster titulado: La Universidad Nacional de fuertemente consolidada gracias a las 

Itapúa en el Contexto del Desarrollo universidades que la integran y es una de las 

Regional. más activas a nivel regional.

El Gobernador de Itapúa, Sr. Juan Eudes Afara Maciel, 

como presidente del Consejo Departamental de 

Educación, distinguió a representantes de la UNI, 

Institución que forma parte del Consejo Departamental 

de Educación.

El Gobernador,  Juan Afara, destacó cada uno de los logros 

educativos emprendidos a través de efectivas decisiones y eficientes 

ejecuciones de cada uno de los proyectos que mejoraron 

sustancialmente las condiciones socioeducativas de los lugares más 

carenciados del departamento de Itapúa e igualmente destacó la 

proyección de la Universidad dentro del Departamento, por dar la 

oportunidad a los estudiantes más humildes que puedan estudiar 

en sus respectivas comunidades y así aportar para el desarrollo de 

Itapúa. 

Encuentro Internacional 
“Tecnología e Innovación para la generación de riquezas”

Centro del Conocimiento de la ciudad de del Sr. Ministro de Ciencia, Tecnología e 

Posadas, Misiones, República Argentina. El Innovación Productiva de Argentina, el Dr. 

evento contó con destacados panelistas Lino Barañao.

provenientes de Brasil, Paraguay, Uruguay y  

Argentina. Los objetivos del evento Participaron por la Universidad Nacional de 

apuntaron a brindar herramientas para Itapúa, la Prof. M.Sc. Lucila Bogado de 

mejorar la competitividad, teniendo en Scheid, Directora General Académica, de 

cuenta la cadena de valor del sistema Investigación y Extensión, la Dra. Estelvina 

científico-tecnológico: Gobierno-Empresas- Rodríguez, Coordinadora de Investigación, 

Conocimiento. Asimismo buscó integrar los Mg. Verónica Scheid, Jefa de la Oficina de 

diversos sectores y actores sociales con el fin Relaciones Internacionales y la Prof. M.Sc. 

de establecer futuras alianzas estratégicas: Susana Fedoruk, Directora de Investigación 

empresarios y emprendedores; estudiantes y Extensión, quien fue panelista en el tema 

ajo el lema "Tecnología e Innovación e investigadores de universidades Políticas Institucionales de Innovación, 

para la generación de riqueza", se nacionales y de la región del MERCOSUR; conjuntamente con el Mg. Juan Carlos Bdesarrolló el XII Encuentro de la periodistas y comunicadores sociales, Sotuyo. PTI / Brasil, Economista Hernán 

Asociación de Incubadoras, Parques y Polos funcionarios de áreas vinculadas con los Baccarini. Universidad Nacional de Luján y el 

Tecnológicos de Argentina (AIPyPT), los días contenidos a desarrollar, entre otros. Mg. Javier Gortari, Universidad Nacional de 

jueves 01 y viernes 02 de diciembre en el Entre los disertantes se destacó la presencia Misiones. 
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Fuente: Magíster Edil Páez Coordinación de Comunicaciones / e-mail: posgrado@uni.edu.py 

Posgrado
Noviembre - Diciembre 2011Entrega de certificado

de adjudicación del CONACYT

a entrega del Certificado lo realizaron de  Pos g rados  de l  CONACY T.  En  selección. Acompañaron al Rector, la M.Sc. 

el Dr. Luís Dávalos, Presidente del representación de la UNI recibió la Lucila Bogado de Scheid, Directora General LCONACYT, el Ing. Félix Kemper, Certificación, el Prof. Ing. Hildegardo Académica, de Investigación y Extensión y la 

Gerente de Proyectos y la Dra. Miriam González, Rector de la UNI, quien agradeció Dra. Perla Sosa de Wood, Directora de la 

González, Coordinadora Interinstitucional a los directivos de CONACYT por dicha Escuela de Posgrado.

Directivos del Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología (CONACYT) hicieron entrega del certificado de adjudicación 

para el fortalecimiento de posgrado de la Maestría en Gestión Ambiental a la Universidad Nacional de Itapúa (UNI).

Egresan 5 nuevos Doctores en Gestión Educacional 

n la Sala del Consejo Superior Kegler Schöller,  Dionisia Figueredo de conformado por la Dra. Alejandra Estelvina 

Universitario de la Universidad Franco, Sandra Carolina Schmickler, Luís Miranda de Alvarenga,  Dr. Félix Ayala ENacional de Itapúa (UNI) egresaron 5 Andrés Villanueva Benítez y  Gilda Sandiano Benítez, Dra. Perla Sosa de Wood y Dr. 

flamantes nuevos Doctores en Gestión de Lezcano. El jurado examinador de Tesis, Antonio Kiernyezny Rovate.

Educacional, se tratan de: Erna Amada según Resolución REC Nº 255/2011 estuvo 

Culminación exitosa del Diplomado en Neuropsicopatología Infantil

n la Escuela de Posgrado de la par t ic ipantes  presentaron sus  

Universidad Nacional de Itapúa, respectivos trabajos de investigación, Efinalizó con éxito el curso que fueron expuestos ante un jurado 

"Diplomado en Neuropsicopatología examinador compuesto por: Dr. Carlos 

Infantil" desarrollado en el marco del Waisburg,  Lic. Graciela Palacios, Lic. 

C o n v e n i o  s u s c r i p t o  c o n  e l  Mirta Contreras y el Dr. Carlos Leite. El 

Departamento de Neurología del D ip lomado es tuvo  d i r ig ido  a  

Instituto Favaloro de Buenos Aires - P s i c ó l o g o s ,  N e u r ó l o g o s ,  

Argentina. Psicopedagogos, Psicoterapeutas, 

Fisioterapeutas, Psiquiatras y Pediatras. 

Para la culminación del curso los 30 

 para el fortalecimiento del Posgrado Maestría en Gestión Ambiental
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“Se demuestra la capacidad 

que tenemos los investigadores 

de la UNI”

Lic. Ernesto López Almada: 

l Lic. Ernesto Luís López Almada, Joven 

Investigador y Catedrático de la En el plano personal, el reconocimiento a su EFacultad de Humanidades, Ciencias labor científica lo califica como un 

Sociales y Cultura Guaraní de la UNI, obtuvo "reconocimiento al país, teniendo en cuenta 

doble galardón por la Mejor Presentación que estuv ieron representados 28 

Oral y Mejor Póster con el tema "La Medición universidades, 560 trabajos de investigación 

de la Competencia Lingüística en Lengua de 6 países de Latinoamérica". Sobre el 

Guaraní; Teoría y Práctica" en el marco de las contexto agregó "Esta investigación no 

XIX Jornadas de Jóvenes Investigadores de la solamente me representa a mí como autor, 

Asociación de Universidades del Grupo además de eso, yo creo que la Universidad y 

Montevideo, denominado "Ciencia en el la Facultad se engalardonan, ya que trajimos 

B i c e n t e n a r i o  d e  l o s  p u e b l o s  los dos primeros lugares en la categoría de 

Latinoamericanos". Educación, entre tantos competidores de 

prestigiosas Universidades con poblaciones 

El citado profesional, tras brindar una de estudiantes 10 veces más grandes que 

e n t r e v i s t a  a l  D e p a r t a m e n t o  d e  nosotros, eso demuestra la capacidad que 

Comunicaciones (DCOM), calificó al evento tenemos los Investigadores de la UNI. 

Latinoamericano de  "muy relevante" por la Estamos formándonos con mucho esfuerzo, 

magnitud de las Jornadas y por la calidad y debido a que en Paraguay no se invierte 

cantidad de trabajos presentados, por otra mucho en investigación y necesitamos que 

parte, destacó la importancia de poder se apoye y se impulse la investigación, para 

representar al Paraguay en una competencia desarrollarnos como instituciones, como 

de investigación como país miembro de la Estado, solo así podremos salir adelante y 

AUGM. brindar señales más positivos".

Respecto al trabajo presentado, expuesto y Consideró que investigar es aportar 

l uego  p remiado  en  e l  concu r so  conocimiento a la humanidad para mejorar 

latinoamericano, significó que ganó el la calidad de vida de los seres humanos, 

reconoc imiento  por  dos  mot ivos  partiendo de esa premisa indicó que la 

importantes, uno por su cientificidad, responsabilidad es muy grande de las 

teniendo en cuenta que el estudio lo realizó personas que se profesionalizan e 

a lo largo de 3 años, donde se efectuó un incursionan en el mundo de la investigación.

análisis muy minucioso de las características 

de la Lengua Guaraní comparada con el "La responsabilidad de brindar y dar 

castellano. "Cuando hablo de análisis conocimiento a través de la investigación es 

lingüístico me refiero al análisis morfológico, fundamental, entonces yo con este 

léxico, sintáctico, semántico de la lengua reconocimiento que obtuve, doy fuerzas a 

para poder determinar  el nivel de los estudiantes, colegas y profesionales 

competencia de los hablantes que graduados que investiguen y creo que se 

investigamos" expresó el Investigador. puede, si bien es difícil al no contar con los 

medios económicos muchas veces, se puede 

En otro momento, manifestó "yo creo que el lograr, yo lo hice y otros que se proponen 

reconocimiento a este trabajo a nivel de pueden hacerlo", resaltó el Lic. López 

Latinoamérica se debe a la trascendencia del Almada.

tema. La investigación en sí representa un 

parámetro para que pueda ser tomado y El Lic. Ernesto Luís López Almada, es 

analizar la lengua no solamente dentro del graduado de la Facultad de Humanidades de 

país sino fuera de ella y determinar la la UNI. Fue orientado por el prestigioso 

competencia lingüística de los hablantes de Lingüista Internacional PhD. Shaw Nicholas 

la Lengua". Gynan.

Fuente: Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py 


